

勉強ブレイク 3月号  
令和4年2月8日作成  
ふくろうの森 インフォメーション

# FUKUROUNOMORI



# 塾の形態と塾選びのポイント

ぐんと寒くなりましたね。温かいお布団の中がとても心地よいですね。体調管理に気を付けてこの季節を楽しみましょう。今回のニュースレターは塾長ブログのバックナンバーから「塾の形態と塾選びのポイント」について掲載します。塾選びの参考になれば幸いです。(by 河原崎)

(2021年2月15日ブログより要約掲載)

## 17年前に塾を始めました

学習塾を始めたのは 17 年くらい前。学習塾の業界はまったく未経験。大手の様子や FC 塾の様子を見て、見よう見まねで作った個別学習塾を開講。特注のパーティションと特注の机を整えた 1 対 1 や 1 対 2 指導の教室でした。席数 12 というとても小さなこの教室が十数年求めて続けているのは「それぞれの生徒の伸びです。そんなことから現在は、パーティションを取り外した自律個別学習を行っています。いまの時期はちょうど「塾選び」をされている方が多いと思いますので、少し「塾」についてお話しします。テーマとしてはとても大きいので少しだけ。

## 塾形態の歴史

新型コロナウィルス対策の関係でインターネットを使った自宅でできる学習の数がとっても多くなってきました。

実際に「利用してみる」、塾側としては「実施してみる」という形でネット学習に進んでみると「とても便利」「新しい学び方の発見」があります。

反面、新型コロナ対策が落ち着き始めたとき、どのような形がいいのだろうと「学びの習熟」を考えるとやはりネットよりリアルと思われている塾の先生方は多いのではないでしょうか。

塾には大手塾や個人塾などがあります。個人経営だけどフランチャイズ塾という形態のものもあります。

学び方法は集団学習や個別学習。

半世紀以上前のこと集団学習で「学校授業の予習」をする「宿題」を出す「模擬試験」をする。こうした流れで「テストの点をとる」を実現。「入試対策」を行うことで受験校合格を実績として公開。このようなシステムが開発されます。

やがて発明ともいえるこのシステムが「進学塾」という名で定着していきます。地方の個人塾の中にも、この「進学塾形態」をとって地元大手塾になっていくところが出てきました。

模擬試験の提供から開始して大手塾になったところもありました。大学受験のための学びを提供をしているところが「予備校」という名を使います。そして高校受験対策までの塾も「予備校」をという名を使い始めました。

半世紀ほど前には、大手塾というとほとんどは、この「集団学習形態」の塾でした。



そして集団授業をしない塾の中に「個別指導」という名を使うところが表れてきます。

### 最近の塾

さて現在、コンビニに行くと「授業をしない塾」という宣伝が流れています。インターネット広告でも「授業をしない塾」が沢山出でてきます。学生時代という限られた貴重な時間を使って利用するのが塾です。塾での学び活動の中で、生徒が「成績を上げる」「受験の試験で点をとる力をつける」ために一番無駄な時間があるところはどこか。突き詰めたら、それは「授業」ということです。



「学校授業の予習」をする「宿題」を出す「模擬試験」をする。この仕組みが有効なのはもちろんですが、「集団で行う授業」に無駄な要素が多いわけです。確かにそうですね。

### 塾を選ぶ時の2つのポイント

塾は、ほんの20年前と比較するとずいぶん多様化してきました。どの学習方法が一番いいのか、どの塾が一番いいのか、悩んでしまいますね。塾も「どうしたら限られた時間で効果が出るのか」を日々真剣に考え研究しているところとそうでないところ。

「生徒の進学先」の学校情報を常に求めて行動しているところ、「一昨年前やそれ以前の情報や誰から聞いた情報」で進路アドバイスしているところ。そして常に「学びの革新」という挑戦をしているところ、「何十年前の形態」を通しているところなど様々です。

そうした中で言えるのは、学習塾がする「学びの探求や工夫、学校情報を求めて行動する努力」などの大きさは、生徒の伸びを中心に考察した場合「学ぶ本人が『ここならできる』と思う」ことの大きさと比較すると「米粒ほどの大きさ」ということ。

「授業をしない塾」がしている内容を「形態を取り入れる側」から調べてみると、この時代の学びにとても合っていると思います。

しかし半世紀前と本質的形態が何も変わらない塾であっても、学ぶ本人が「ここならできる」と思うことができるのであれば、それがベストである可能性が高いと思います。「外観」「雰囲気」「地元で培われたブランド」などに満足ということであれば保護者の方も安心です。

この「保護者の安心」はとても大切です。

学習塾を運営する側から考える塾選びのポイントとしては学ぶ本人が「ここならできる」と思うこと。そして大切な「保護者の安心」ということは「塾を信頼して塾の持つ機能（企画や情報など）を最大利用する」という覚悟が持てること。この2つはとても大切なポイントかと思います。今回は以上です。

ふくろうの森 石鳴之広



## 乾燥対策・感染予防に加湿器

皆さんお気づきでしょ  
うか？本校にこんなユニークな加湿器があること  
に。  
お気に入りの加湿器で、  
感染予防・乾燥予防をし  
ていきましょう。



## 自習時間有効活用

学校の宿題と教室のテキストを自習時間にご利用ください。普段の教室での勉強時間の後や前、教室を利用していない曜日や時間に利用できます。

※学校の宿題のほか、学校副教材と教室で使用している教材(通年テキスト・特別講習用計算テキスト・Monoxer)での学習のみできます。  
※自習時間での質問は受付いたしません。わからないところはとっておいて講習時間を利用して質問してください。

## プログラミング教室生徒募集

ふくろうの森では、小学生プログラミング企画として、サイバーエージェント社が企画する QUREO プログラミングを導入しています。小学校低学年から、楽しく、本格的なプログラミングの基礎を身につけることができます。

まずは、無料体験から。



## 近所のお店

今回ご紹介するお店は“パン屋エムズ”さんです。清水区天王のウエルシア薬局さんの裏の路地にある小さなパン屋さん。ニコニコパンの看板が目印で、塾のすぐ近くにあります。

私はクロワッサンが大好きなので、クロワッサンとチョコクロワッサン



を食べ比べてみました。クロワッサンはバターの良い香りがして、さくさくの食感。生地に国産バターを使っているそうです。休日の朝食にカフェオレと合わせるのもいいですね。



チョコクロワッサンは見た目の白黒のコントラストがかわいい。ブラックココアで色づけしたパリパリの生地がまいてあります。中にはざっくりした板チョコがはいっています。フランス産のダークチョコレートを使っているそうですよ。パリッ、ザクッ、ふわふわ、いろいろな食感が楽しめます。



他にもフランボワーズクロワッサンと清水の和紅茶クロワッサンもありました！どれもこれもおいしそう。ぜひ次回食べてみたいと思います。



やさしいご夫婦が素材、技術にこだわり、ひとつひとつ丁寧に手作りしています。

夢のあるおいしいパンをぜひ食べてみてください！(by 佐藤)

